

Semi-diario de intereses generales.

Editor y Redactor—HECTOR GUEVARA SANTOS

Año XVI

PUNTARENAS, COSTA RICA, MARTES 16 DE SETIEMBRE DE 1913

Nº 2272

## ASERRADERO A VAPOR

Pedro Canale.--Puntarenas.

AVISA a su numerosa clientela y al público en general, que cuenta con buena maquinaria, para la elaboración de toda clase de maderas.

TABLONES, tablas machihembradas, traslapados, rodrgones, simbras, soleras, molduras de todas formas, a precios sin competencia.

GRAN existencia en cedro y caoba, seca y de inmejorable calidad, para la fabricación de muebles.

Se construyen muebles de todos estilos a precios reducidos.

Taller mecánico y forja, admitiendo órdenes para toda clase de trabajos concernientes al ramo, a precios moderados.

Descascaradora de arroz de 1ª clase, pudiendo beneficiar hasta 50 quintales diarios.

Todos los pedidos son atendidos con solicitud y servidos a satisfacción con suma rapidez.

## Compañía Nacional de Seguros

CAPITAL ₡ 630.000

Agente en Puntarenas.—Luis Casalvolone

Oficina contigua a la casa de don Alberto Fait & Cª Calle del Estero, como a 20 varas a Este de la Escuela de Varones.

## AZUCAR del Ingenio del Tempisque de FEDERICO SOBRADO

El mejor azucar que se fabrica en el país; inmejorable para SIROPES y TOSTELES.

Manuel Burgos—Agente

## T. ASSMANN & Co.

IMPORTADORES

BREVA KEYSTONE

DEPOSITO: Puntarenas, donde FELIPE J. ALVARADO San José y Limón

## FABRICA DE FIDEOS

"LA COMERCIAL"

de MONTEVERDE & POLTRONIER

Agte. en Puntarenas y Guanacaste.—LUIS CASALVOLONE.

Oficina contigua a la casa de Alberto Fait

## HOTEL AMBOS MUNDOS

[ANTES HOTEL COLOMBIA] de Isidro Montoy

EL MEJOR SITUADO DE PUNTARENAS.—FRENTE AL PARQUE VICTORIA

Habitaciones cómodas, frescas, higiénicas, ventiladas. Servicio esmerado, amabilidad en el trato. Comidas sencillas y bien sazonadas. Cantina montada a la última.

## NAPOLEON SOTO J.

Surtido completo de abarrotes, vinos, licores, conservas, cristalería de las mejores casas europeas.

IMPORTACION DIRECTA—VENTA AL POR MAYOR—DEPOSITO PERMANENTE DE TABACO IZTAPALTEPEC

## A. ASCH BROS

PUNTARENAS.—SAN JOSE.—LIMON

Situado a cien varas de la Botica de Veranes.

Todo el público acude a este establecimiento por ser este el que más barato vende, yendo para la plaza.

## Ferretería

DE HECTOR ESQUIVEL

En Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desea con referencia a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, púncelas, etc., etc.

Maderas. Compro maderas de cedro, caoba, cecobola y brasil.—Pago los mejores precios.

Manuel Burgos

## THEODORO ROIZ

### Gran Fábrica de Jabon y Velas

Casa fundada en 1899

Almacén de Abarrotes y Licores.

PUNTARENAS COSTA RICA.

## UNITED FRUIT COMPANY

SERVICIO DE VAPORES

Salidas de los vapores de Puerto Limón, C. R.

Para Nueva York, vía Colón y Jamaica.

TODOS LOS LUNES a las cinco p. m.

Los nuevos y lujosos vapores *Pastores*, *Carrillo*, *Sicula* y *Tierras*, llevarán pasajeros y carga de Limón a Nueva York en unos 8 días, tocando en Colón y Jamaica solamente para recibir pasajeros y correspondencia. También llevarán carga para Europa, vía Nueva York. Estos vapores hacen conexión en Colón con vapores para Bocas del Toro, Cartagena, Puerto Colombia y Santa Marta.

Para Nueva Orleans, vía Bocas del Toro y Colón todos los jueves a las 5 p. m.

Servicio solamente de pasajeros con los reconocidos vapores *BEREDIA*, *CARTAGO* y *PARISMINA*.

Para Puerto Cortés, Puerto Barrios y Belice Todos los Domingos a las 5 p. m.

Servicio solamente de pasajeros con los reconocidos vapores *HABOWLINE*, *COPPENAME* y *SARAWAGA*.

Para Boston, (directo,) todos los sábados en la noche. Servicio solamente de pasajeros con los vapores *San José*, *Limón* y *Esperanza*.

Todos los pasajeros de 1ª clase para Bocas del Toro y Colón (Panamá) deben presentarse ante el Consulado Americano en San José 6 días, CINCO días consecutivos antes de embarcarse a fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos CINCO días.

Durante la época Abril primero a Octubre 31, todos los pasajeros para Nueva Orleans, deben presentarse ante el Consulado Americano en San José TRES DIAS consecutivos antes de embarcarse, a fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos tres días.

Además, todos los pasajeros deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica.

Para más informes, reservación de camarotes, etc., dirigirse a las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón ó a los Sub-agentes SASSO y PIRIE en San José.

W. E. MULLINS, — Administrador General

## Elders v Fyffes Limited

LINEA DIRECTA DE VAPORES ENTRE PUERTO LIMÓN [Costa Rica] Y BRISTOL [Inglaterra].

Los vapores de esta Línea hacen la travesía de Puerto Limón a Bristol en 14 días.—Salen de Limón cada quincena

PASAJE de primera a Bristol..... £ 20.00  
" " " ida y vuelta..... " 30.00

A las familias que tomen 4 pasajes enteros, se les concede una rebaja de 10 p. Todo itinerario está sujeto a cambio sin previo aviso.

Los pasajeros deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica.

Para más informes dirigirse a las Oficinas de la United Fruit Co en San José ó en Limón, ó a los Sub-agentes SASSO & PIRIE en San José.

W. E. MULLINS.—Administrador General.

## Pan American Life Insurance Co. of New Orleans

SEGUROS DE VIDA

Capital y surplus \$ 2.000.000.00

200 personalidades en Costa Rica son ACCIONISTAS.

—EGUIA—SANA—CONSERVATIVA—

Agente en Puntarenas.—LUIS CASALVOLONE.

Oficina contigua a la casa de don Alberto Fait

## HOTEL EUROPA

Unico de la. clase en Puntarenas.

Administrado personalmente por su propietario

Emanuel Moiso

## Aviso importante

Hago constar que los pouteros de Pánica que antes fueron de mi pertenencia, los he vendido al Sr. Falcundo Calero.

Tambor, 5 de Setiembre de 1913.

Francisco Sequeira C.

## Excitativa a nuestros compañeros

Esperamos de nuestros Agentes y corresponsales, en particular, y de todos los republicanos en general, noti-

cias crónicas y detalles de sucesos políticos que revisitan alguna importancia para la causa que sustentamos.

"El Pacífico" como centinela de la causa del pueblo, espera la voz de todos los soldados que en la línea espían los movimientos del enemigo. Tan pronto como

este centinela oiga la más pequeña muestra de alarma, está listo para comunicar a las cajas donde, en apretadas filas las letras esperan el momento de entrar en lucha gritando al cobarde su

cobardía, al injusto su injusticia, porque la verdad es el lema de estos batallones de Guttenberg, que son los del

Partido Republicano. No olvidéis, compañeros, que el silencio mata: gritad a los cuatro rumbos de la rosa náutica el camino errado de los enemigos.

## Adhesión

Nosotros, Julio Sánchez Saballos y Epifanio Camarero Sánchez, sentimos leal orgullo declarando que nos adherimos por nuestra propia voluntad al Gran Partido Republicano, porque, después de haberlo examinado con serenidad estamos con-

vencidos de que es en este partido que radica el timbre de Gloria del alma nacional, y firmamos

Julio Sánchez Saballos,  
Epifanio Camarero Sánchez.

Testigos: José Angel Zedón, Manuel Ojeda

# La Gran Manifestación Republicana

## Entusiasmo delirante del Pueblo

3.000 manifestantes

Para que nuestros compañeros republicanos de toda la nación, participen con nosotros de este triunfo inaudito, damos a la publicidad los principales detalles de esta gigantesca ovación, detalles que, como flores azules de los mismos jardines del imperio, iban cayendo una a una sobre la frente del gran patricio, Máximo Fernández, como para perfumarse más, orlando la cabeza privilegiada, de quien tiene la videncia de los mártires para descubrir a través de las sombras que los enemigos de la Patria amontonan a su paso, el derrotero que debe seguir la democracia para llegar a la cumbre de las aspiraciones republicanas.

### Llegada de gasolinas

Día 13.—Este día principio del inmenso júbilo popular, vió llegar las horas de la tarde con el ansia infinita de los hermanos que esperan el arribo a su hogar de compañeros íntimos que lejanos se hallaban y regresan a depositar sobre la frente de la madre un beso... Eran los puntarenenses, la primera nota, que ostentando la divisa azul simbólica del esfuerzo supremo que los Abeles hacemos para salvar a la Patria de la quijada de Caín, estaban reñidos en el muellecito del Estero y alrededores, esperando la llegada de gasolinas que conducían republicanos de Paquera, Lepanto, Cabo Blanco, Tambor y Chomes, quienes al fin entre el hurra estruendoso de mil corazones palpitantes de sagrada emoción, recorrieron las calles del puerto viviendo a Máximo Fernández y a la República libre.

### En el Cinematógrafo

Al frente del Salón Sañol se aglomeraron luego los recién llegados y los puntarenenses, donde los directores de la cívica fiesta prepararon una función cinematográfica, como saludo de recibimiento a los amigos de los campos. Todo ponía un arranque de marsellesa en el alma entusiasta del pueblo, pero más aquellas cintas que representaban el bombardeo y toma de Janina en la guerra de los Balcanes, y luego la entrada triunfante de los griegos a las plazas vendidas de los turcos, hicieron entrever a los republicanos la entrada de los costarricenses al Capitolio....

En ese estado nuestra relación, cedemos la palabra a Ali Ben Mur, noble árabe de azul turbante, que sabe hacer crónicas verídicas.

La Ovación republicana al Jefe y Candidato del Partido Lic. Don Máximo Fernández

Jamás se había visto en Puntarenas una manifestación de simpatía, cariño y adhesión de un grupo, para su candidato, como la de que fue objeto nuestro digno caudillo, el defensor de las libertades patrias y de los derechos del pueblo, Lic. don Máximo Fernández. Comprendiendo la magnitud de nuestras fuerzas, los bandos enemigos abandonaron la plaza: los rojos improvisaron una manifestación en Esparta, y los verdes se largaron para Manzanillo, ambos huyendo, como alma que lleva el diablo, de la incontrastable superioridad republicana.

La llegada del caudillo, a las doce del día 14, fue de por sí una manifestación elocuente de la alta estima en que se le tiene. Más de mil quinientas personas estuvieron a recibirle en la estación, sin contar las que llegaron hasta cambalache a saludarle, y sin contar tampoco con los demás grupos que se le unieron al emprender su entrada triunfal a la hermosa perla del Pacífico, pues sumados los manifestantes por personas de reconocida imparcialidad, los han fijado en tres mil.

En medio de arcos triunfales que se levantaron en algunas calles, no obstante las intrigas de los verdes y de la Municipalidad para impedirlo, pasó el Lic. Fernández aclamado por las multitudes, y su camino fue sembrado de flores que desde los balcones de las casas arrojaban a su paso las señoras y señoritas que forman la flor y nata de la sociedad porteña.

Al llegar la manifestación al costado Norte de la plaza de la Iglesia, en donde se había levantado una tribuna, el Lic. don Octavio Moya Saravia, en nombre del pueblo todo, dió la bienvenida al Lic. Fernández, con frases conceptuosas, llenas de citas históricas y poniendo de relieve los altos méritos de nuestro egregio caudillo. El número que en el programa de los festejos le correspondió al amigo Moya, fue desempeñado de una manera magistral. Contestó al señor Moya el Candidato, y su frase convincente, encendió, más si cabía, en los ánimos, el entusiasmo y fortalecieron más la adhesión de los hijos del pueblo, por la causa del pueblo. De la boca del Lic. Fernández no se oyeron sino verdades y a grandes rasgos expuso los ideales que persigue el Partido y que se condensan en estas frases suyas: "nada para mí; todo para el pueblo y por el pueblo". Y esa es la verdad. Máximo Fernández no es un ambicioso de la Presidencia, y lo demuestra el hecho de haber dos veces, por salvar los derechos del pueblo, eliminado su nombre para ofrecer la Presidencia de la República—no la Jefatura del Partido—una vez al digno ciudadano don Tobías Zúñiga Castro, y luego al actual Presidente de Costa Rica, Lic. don Ricardo Jiménez.

Después que habló el candidato, lo hicieron dos niños quienes desde sus primeros años comienzan a sentir que arde en sus venas el fuego del republicanismo. A continuación ocuparon la tribuna el inimitable Pascual, Ricardo Coto F. y otros oradores josefinos cerrando el acto nuestro popular Eduardo. Como el entusiasmo fuera en crecendo, en las primeras horas de la noche el público invadió el local del Club Republicano, y se mandó llamar al Candidato, quien en esa hora se encontraba atendiendo en su morada, a los diversos amigos que fueron a presentarle sus respetos, pero ante el llamado de su pueblo, el Lic. Fernández invitó a sus visitantes para acompañarlo al Club, en el que fue recibido con desbordantes muestras de entusiasmo, y aclamado por las multitudes republicanas. Allí, por segunda vez el Lic. Fernández, con su palabra de fuego, infundió nuevo calor en los ánimos de sus numerosos partidarios.

A las ocho y media de la noche dió comienzo el banquete que se le tenía preparado, y al derredor del Jefe se sentó cerca de un centenar de invitados. Nota simpática fue la que dió el pueblo: después de terminada la función de cinematógrafo acudieron a los corredores del Hotel Eropia a vivir al Jefe, y ese pueblo también saboreó los mejores vinos que figuraban en el gran menú del banquete.

Una sola nota discordante no la hubo, porque los republicanos siempre han tratado de evitar escándalos, y así, entre el entusiasmo y el decoro, y el respeto y el orden más perfectos, pasó la jornada del 14 de setiembre de 1913, que los republicanos, grabaran con caracteres imborrables en su memoria.

El 15 durante el día, el Candidato, acompañado de dos amigos visitó a muchos de sus antiguos conocidos, sin temores de ninguna especie, por aquello de que el que no la debe no la teme. ¡Rafael Iglesias, a su llegada a Puntarenas, jamás osó salir de la casa en que posaba por miedo, y eso que solo en su calenturienta imaginación se había anidado la idea de un atentado contra su personal! Pero es que no hay peor juez, que la propia conciencia.

El mismo 15, los rojos y los verdes trataron de formar escándalos provocando a los republicanos, pero esta vez, lo mismo que cuando vino Iglesias, la autoridad se colocó a la altura de su deber dando garantías a todos por parejo. No obstante, hubo algunos choques inevitables, pero ellos fueron de ninguna importancia, y siempre debidos a provocaciones rojoverdes.

Hoy se encuentra en la región guanacasteca, el mimado de las muchedumbres, Máximo Fernández recogiendo triunfos. El Guanacaste lo llamó y no pudo el licenciado Fernández desatender la invitación de sus amigos y partidarios, y nos dijo que además del placer que tendrá departiendo con sus correligionarios su viaje al Guanacaste lo hace precisamente en esta época, para enterarse del estado de los caminos y para tomar apuntamientos acerca de los beneficios que puedan hacerse al Guanacaste.

No se puede dudar que esta visita será de gran provecho para nuestros vecinos y que serán incalculables los bienes que de ella reportará la rica y apartada región del Tempisque.

ALI BEN MUR.

¡Qué extraño!

### ¡Qué extraño!

Esta tragi-comedia que los conservadores vienen desarrollando en Nicaragua desde la venta de Estrada, cada día aumenta un motivo más de risa, si bien es verdad, que esta risa para los que amamos la independencia de la patria, siempre termina con sonrisa triste de descepción, de amargura, de dolor.

Es ahora un corresponsal que por allá en unas lácricas noticias nos dice cómo los blondos norteamericanos tratan mal, pero muy mal, a los miseros indios del Xolotlan y Cocibolca; es ahora este corresponsal el que nos da la nota tragi-cómica, centándonos que cuando los americanos ocupan a hijos del país en las empresas de que ellos se han apoderado, les pagan muy malos sueldos; que después de remunerarlos mal por un quítame allá esas pajas, los destituyen, y los repomen con los amorosos rubios, y que éstos sí vienen a devengar cuantiosas sumas mensuales aun cuando cumplan menos. ¡Qué extraño, digo yo, qué extraño que eso sea así: cuando todos esperábamos que estos nobles ameri-

canos nos tratarían como a hermanos! Pero ya estamos viendo que no es como esperábamos, y que nos vamos a quedar "como la chancha de tía lacha: amarrados y sin qué comer".

NICARAO

### Apendice de la crónica anterior.

No podía quedar en olvido aquel discurso de Rogelio Fernández Guell, portastandarte glorioso de la Juventud, abanderado del arte, gloria de Costa Rica. Dichoso el Partido Republicano que cuenta con cerebros como éste, y dichoso el pueblo que tiene partidos como el Republicano, sostenido al nivel del cielo azul de la idea sobre los hombros de grandes luchadores.

Fue en el banquete, en la noche del 14. Habíamos oído ya el verbo radioso de Máximo Fernández hablando de este vapor que empuja hacia altas cumbres las locomotoras del Progreso, del entusiasmo; pero ¡día de gloria! nos faltaba escuchar al tribuno de la juventud; al joven patricio de los labios armipotentes que tiene en cada frase una razón que vence, y en cada convencido un admirador.

Fernández Guell se puso en pie; dijo que se acercaba el nuevo día, que se acercaba el 15 de Setiembre, que no podía dejar en silencio el saludo que su corazón dictó al aniversario glorioso, y nos dijo como trescientos versos sonoros cual el bronco que tocan las campanas de la civilización; notas altivas de una marsellesa netamente costarricense que será sin duda mañana el Himno a cuyos acordes demoleremos las bastillas de las tiranías... si las tiranías osaran de nuevo levantarse en los sagrados predios de la Patria!

No podemos ofrecer a nuestros lectores el placer de gustar de las décimas reales de Fernández, pero lo haremos oportunamente. Mientras tanto reciba el Poeta Republicano, el homenaje debido a la Alteza Real de su talento.

J. A. Z.

### Incidente en las Minas

Viniendo el Agente de Policía de Boston, don Carlos Quirós, de aquel lugar para Las Sierras, se rompió una de las cadenas de un carrito en que él venía, lo que produjo un violento choque habiéndose roto un pie el señor Quirós.

# Recuerdo de una jornada al Dr. Irías

1909-1910

El 27 o 28 de noviembre, recibí orden el Batallón Zetey de salir sobre la línea telegráfica hasta Las Mancornadas, pasando por la Pintada, Pozo Azul, etc. Las fuerzas restantes de la Brigada Vazquez seguirían por la ribera del Río Mico, llevando el mismo objetivo, es decir, hacia Las Mancornadas. Nuestro punto de partida era el "Muelle de los Bueyes", donde hacía como quince días nuestro ejército acampaba. Cuando se recibió la orden de marcha, el sol como una inmensa rueda lacrada, inundaba los campos de un calor sofocante. Inmediatamente, el movimiento de la gente se acrecentó, cada soldado liaba sus pequeños haberes, de guerra; el chocar de los fusiles, el tintilar de las espuelas, el relincho de los *rocinantes*, el brillar de las bayonetas a los rojos rayos del sol, y el clarín levantando su voz entusiasta que iba de eco en eco resonando en la montaña; y los cantares soldadescos, medios tristes, si alegres, y la voz de los jefes que disponía el desfile, y luego, el adiós a los árboles de aquellos campamentos que ya amábamos porque nos dieron sombra en las horas de pláticas y recuerdos, cuando cada uno pensaba en el retorno a su hogar, donde la madre oraba, donde la novia sufría, donde la madre suspiraba...

Mientras íbamos saliendo en grupos de tres, de cuatro, charlando y riendo como ignorantes del peligro, y sin acordarse que en el *salve* que llevábamos solo dos galletas, yo oía el glu-glu de la corriente del Mico sollozando con tristeza, y vi entre los ramajes, de sus aguas los últimos reflejos como miradas cariñosas que me decían ¡adiós! Después nos internamos en la espesura de los bosques. Mi padre, coronel del batallón, marchaba a caballo a la par de dos her-

manos, también jinetes, pero a pie iba yo, porque prefería a veces hacer jornadas de esa manera. Al anocheecer llegamos a La Pintada, donde pernoctamos para seguir la vía muy de madrugada. El primero de diciembre, después de fatigosas marchas, entre seis y siete de la noche, acampábamos en un lugar sin nombre, en pleno bosque, sobre una abra que indicaba la reciente estada de gente en aquellos sitios. Por ejemplo, aquí veíase un fogón que alguien hiciera para calentarse, allá una mata tronchada, acullá un metro en cuadro de césped marchito como que sobre él alguien hubiera hecho su cama...

Todos descansábamos, pues, tras días amargos de penalidades y hambres. Sobre una mantá nos echamos Ulises, Aquiles y yo, tres hermanos, Ulises, el menor, tenía como media libra de maíz tostado que compartimos con devorador apetito, ignorantes de que al alba rayaría para Ulises el último día de su vida. Amaneció! Nos pusimos en movimiento a las seis. A las nueve oímos un tiroteo que sin duda hacía el enemigo sobre la vanguardia nuestra. Un soldado llegó en carrera y me dijo:—Avanzaron a Ulises, tu hermano menor.

Ordenando a la gente desplegarse en guerrilla entre las dianas de un sonoro clarín, corríamos todos a pelear por la vida de Ulises, pero cuando llegamos al pie de las trincheras, a la vera de un río, como saciando su última sed, Ulises yacía con un balazo que lo atravesó de parte a parte...

Allá, entre las montañas nebulosas del Siquia, sobre el atrincheramiento donde luchó con valor, descansa ese quijote de 16 años, como protesta de la juventud Liberal contra los comerciantes de la patria.

OLARÍN

## Correo de Lepanto

Nada saben los pueblos de Lepanto del nuevo Agente de Policía que—antes de *sazonar*—se dignó enviar nuestro digno e imparcialísimo don Carlos María.

Más de 15 días hace que aquel señor, el Agente, se ausentó del lugar, sin que sepamos por qué, y hasta la fecha ha sido desempeñada la Agencia por el inteligente policial que con visos de duranista se ha portado como su conciencia honrada y su deber le dictan: perfectamente neutral.

Tres reos fugáronse de la Isla Evangélica y tocóle al bueno del policial darles caza, llenando así con su actividad, el vacío que dejó su jefe—el Agente—no sabemos por qué, y que con magnífica calmosidad no tendrá a mal recibir un sueldo que —seamos justicieros!—ha ganado su auxiliar.

Mientras que allá en las espesuras de la selva exponiendo su vida, perseguía y daba caza a los tres prófugos el policía, en Cartago se paseaba muy ufano, según dicen, el Agente que lucía su insignia blanca y verde.

No diremos nada de ello al bueno de Carlos María: A qué decirle que repican el fraile que a repicar ordenó?

Solamente hacemos ver que ya se necesita en cada Agencia un suplente para en caso de ovación....

Corresponsal

## Notas Políticas

¿Qué dirá don Ricardo?

Un escritor pulcro, editorialista de El Republicano, y que por modestia usa el pseudónimo de URSUS, en uno de los últimos números de aquel diario, hace ver a don Ricardo que su Ministro de Gobernación y su Ministro de Guerra, hacen política abierta en pro de la candidatura Durán, y que si esos señores, Carlos María Jiménez y Demetrio Tinoco, abandonaran los puestos que desempeñan, el duranismo habría de presentarse en liquidación. Y es verdad. Carlos María y Tinoco, favorecen abiertamente al duranismo, y son los que están arrojando sombras sobre la honrada administración de don Ricardo.

Pero eso no nos causa frío ni calor a los republicanos, que nunca hemos mendigado el favor oficial para vencer. Solo pedimos al Gobernante, imparcialidad, y esa la tendremos en el señor Presidente, pues no será por cierto don Ricardo quien permita que a su sombra se alimente una candidatura. De hacerlo, quizá un día u otro, la estatua de don Je-

La edad no importa para tomar con seguro provecho la Emulsión de Scott



[de Aceite puro de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos.]



Es un reconstituyente poderoso para todas las épocas de la vida. Da fuerzas, vigor, buena sangre, buenos colores.

Exigir siempre la

**EMULSION de SCOTT**

sús Jiménez, en Cartago, amanezca con las pupilas humedecidas por el llanto.

Nosotros confiamos en el que ayer no más fué nuestro candidato a la Presidencia y es hoy nuestro Presidente, pero lo que sucede es que don Ricardo tiene genealidades.

.....Y quien sabe si un día de tantos no les amanece pidiendo sus renunciaciones a los señores Ministros de Gobernación y de Guerra!

La religión y la política

"El Pacífico", en una de sus últimas ediciones, consigna una protesta de un ex duranista, en la que el protestante afirma que si se afilió al partido de la argolla, fué porque el señor Cura Daniel Carmona, lo hizo creer

que de ese modo se salvaba su alma. No es esta la sola vez que el señor Carmona ofrece la salvación de las almas, a cambio de los votos para el doctor Durán. En el Guanacaste está fresca la historia de haber el mismo señor Cura pasado por los pueblos de la Costa, arrancando los retulos de "Viva Fernández" y sustituyéndolos por otros de "Viva Durán", con esta inscripción adicional:

"Aquí deja el padre Carmona. Voten por Durán y se salvarán". La historia es completamente cierta, y no han muerto las personas que recibieron esas órdenes del señor Cura. Y todavía sabemos otras cositas más, que oportunamente daremos a conocer.

Las cosas no hacen sino desconfiar de las creencias religiosas, y el señor Obispo, para mantener la fé cristiana, debería tomar cartas en

el asunto, y prohibir con penas severas, que se mezcle la religión en la política, ya que no le es posible impedir que los curas propagandeen.

Ah! los verdes.

Es de verse como confiesan los verdes su impotencia, y su pequeñez! Sabiendo que se preparaba una manifestación gigantesca, por su número y por sus ideales, para recibir dignamente al Jefe del Partido Republicano, y candidato a la Presidencia de la Repúbli-

ca, no omitieron medio para que la manifestación perdiera algo de su atractivo. Pero nada consiguieron. Se trató de impedir la colocación de arcos triunfales y uno de los empleados municipales, posiblemente enviado por alguno de sus jefes, anduvo prohibiendo la colocación de postes en las calles, dedicados a adornar los lugares por los que habría de pasar la gran manifestación republicana.

Con arcos y todo, la manifestación se hizo, para que los verdes, todos aquellos que pretenden ser los únicos dueños de la cosa pública local, se espanten, y comprendan su insignificancia moral y numeral.

Bueno es que el pueblo puntarenense, ahora que las elecciones municipales se harán por voto directo, tome buena nota de la manera como representan ciertas gentes sus intereses, que invierten en propagandas políticas, y le niegan el derecho de poner unos pocos arcos triunfales para salutación del caudillo de la mayoría porteña.

Oh, los verdes!

Teodoro Roiz

Vende café al por mayor

Vean las muestras

# ITINERARIO

que seguirán los vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya de Manuel Barahona & Cía., durante el mes de Setiembre de 1913.

Servicio entre Puntarenas, Ballena y Bolsón con escala en Manzanillo y Humo

Fecha	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Ballena	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Lunes 1	10 p.m.	12 p.m.	6 a.m. del 2	11 a.m. del 2
Jueves 4	11 p.m.	1 a.m. del 5	7 a.m. del 5	12 m. del 5
Martes 9	2 a.m.	4 a.m.	10 a.m.	3 p.m.
Viernes 12	6 a.m.	8 a.m.	2 p.m.	7 p.m.
Martes 16	8 a.m.	10 a.m.	4 p.m.	9 p.m.
Jueves 18	10 p.m.	12 p.m.	6 a.m. del 19	11 a.m. del 2
Lunes 22	12 p.m.	2 a.m. del 23	8 a.m. del 23	1 p.m. del 23
Viernes 26	4 a.m.	6 a.m.	12 m.	5 p.m.
Martes 30	8 a.m.	10 a.m.	4 p.m.	9 p.m.

Servicio entre Puntarenas y Bebedero con escala en Manzanillo

Fecha	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Bebedero	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Martes 2	11 p.m.	1 a.m. del 3	6 a.m. del 3	10 a.m. del 3
Sábado 6	1 a.m.	3 a.m.	8 a.m.	12 m.
Miércoles 10	5 a.m.	7 a.m.	12 m.	4 p.m.
Sábado 13	8 a.m.	10 a.m.	3 p.m.	7 p.m.
Martes 16	11 p.m.	1 a.m. del 17	6 a.m. del 17	10 a.m. del 17
Viernes 19	12 p.m.	2 a.m. del 20	7 a.m. del 20	11 a.m. del 20
Miércoles 24	3 a.m.	5 a.m.	10 a.m.	2 p.m.
Sábado 27	6 a.m.	8 a.m.	1 p.m.	5 p.m.

Servicio entre Puntarenas y Puerto Jesús con escala en Manzanillo

Fecha	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Pto. Jesús	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Domingo 14	9 a.m.	12 m.	2 p.m.	4 p.m.
Domingo 23	8 a.m.	11 a.m.	1 p.m.	3 p.m.

Servicio especial entre Puntarenas y Manzanillo.—Correos de la Compañía Abangarez Gold Fields of Costa Rica.—Pasajes de primera solamente \$ 2.00 ida ó regreso.

Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo
Miércoles 3	8 a.m.	11 a.m.
Sábado 6	8 a.m.	11 a.m.
Miércoles 10	8 a.m.	11 a.m.
Sábado 13	8 a.m.	11 a.m.
Miércoles 17	8 a.m.	11 a.m.
Sábado 20	8 a.m.	11 a.m.
Miércoles 24	8 a.m.	11 a.m.
Sábado 27	8 a.m.	11 a.m.

Servicio especial entre Chomes y Puntarenas, diario, excepto los domingos, precio de pasaje de ida ó vuelta \$ 1.00

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos, en lanchas de gasolina rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort.

**PRECIOS:**

Por ida y regreso 50 p.c. de recargo	Chomes	\$ 15.00
	Manzanillo	30.00
	Puerto Jesús ó San Pablo	40.00
	Bebedero	60.00
	Humo	60.00
	Ballena ó Bolson	70.00

**TARIFA DE FLETES Y PASAJES**

Pasaje de 1a. á Bebedero, Bolsón y Puerto Jesús	\$ 3.00
" de 2a. á " " "	2.00
" de 1a. á Manzanillo "	2.00
" de 2a. á idem,	1.00
Niños menores de 10 años, mitad del precio	
Por qq. de carga á Bebedero, Ballena y Puerto Jesús	0.50
Por garrafón lleno (15 litros), á idem, idem	0.50
Por garrafón vacío á Bebedero idem, idem	0.25
Por cada pie cúbico á idem, idem idem	0.25
Por cada montura á idem, idem idem	0.25
Por cada cuero de res á idem, idem idem	0.25

**ATENCIÓN**

Los tickets son válidos únicamente para el día de la salida de los vapores, y el pasajero que salga del muelle de Puntarenas sin su respectivo ticket, pagará un recargo del 50 por ciento.

**OBSERVACIONES**

- 1°—No se embarcará carga sin estar satisfecho el importe de su flete.
  - 2°—Los garrafones vacíos ó llenos de licor, así como las latas de café, serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa, en caso de fractura ó derrame.
  - 3°—Para evitar reclamos se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercaderías que no tenga señalado con claridad el número, marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.
  - 4°—Solamente se recibe equipaje, hasta las 3 p.m. del día de salida de los vapores.
  - 5°—Los tickets deben comprarse con anticipación á la hora de la salida de los vapores en la Agencia, Oficina del señor Manuel Burgos.
- LEASE.—Las horas de llegada y salida á los puertos de escala son aproximados.

LA EMPRESA

## Crónicas Rojas

Sobre el asesinato de Corea

Dimos cuenta en el último número de Agosto de un crimen cometido por Juan Paco Miranda en la persona de Juan Corea Umaña, quien a consecuencia de las heridas recibidas, murió.

El dictamen médico efectuado por el distinguido facultativo don Francisco Arturo Segreda Solera, es el siguiente: "Una herida producida por bala, de las llamadas tigreras, cuya lesión de entrada estaba situada sobre el epigastro, un poquito debajo y a la izquierda del cartilago eniforme, a la altura de la unión de la 7ª y 8ª costilla del mismo lado; la bala tomó una dirección antero posterior descendente, y siempre hacia la izquierda, perforando el estómago, el páncreas y el colon descendente; salió a unos 6 cm. arriba de la cresta iliaca en un plano trazado por una perpendicular tirada al centro de dicha cresta iliaca.

**Telegrama**

importante

Es bien triste ver que mientras unos se desvelan por el cumplimiento de su deber, otros estén no solo faltando a él sino interrumpiendo el curso de la justicia. El telegrama siguiente que aparece en el mismo proceso de homicidio, nos sugiere esas consideraciones. Es el del señor Agente Principal de Policía de Chomes, don M. Rodríguez, y dice

así: "Vino comisión sin encontrar al reo. El Agente de Policía de Sarmiento no se encuentra en el lugar desde el domingo. Me dicen que por andar en negocios particulares, abandona sus deberes". De esto ya tienen conocimiento las autoridades encargadas de remediar el mal.

Honorable distinción.—Recomendando la Emulsión de Scott no se hacen promesas imposibles. Pero en todo caso su eficacia va asegurada por la opinión de miles de miles de de médicos en todas partes, muchos de ellos hombres de prestigio que no prestarían su nombre sino se tratara de una preparación de indiscutible mérito.

"Desde hace mucho tiempo hago uso de su Emulsión de aceite puro de hígado de bacalao de Noruega con hipofosfitos de cal y de soda y glicerina, en las enfermedades en que está indicada. Por su bondad y por el buen resultado que me ha ofrecido su empleo, la recomiendo y continuaré recomendándola". Dr. Francisco F. Fco. Caracas, Venezuela.

# Pacific Lumber Company

SAN JOSE - OROTINA - PUNTARENAS

SURTIDO COMPLETO DE MADERAS DEL PACIFICO

Especialidad en tablillas, tabloncillos y guarniciones. Compra demaderas en trozas pagando el mejor precio. A fin de dar el mayor número de facilidades á nuestros clientes se atienden pedidos en nuestro aserradero de Pueblo Nuevo.—JAMES DAGAN—Administrador General.

Folleto

A. CONAN DOYLE

**RAFFLES**

DOBLE ENIGMA

(Continuación)

de regreso en Marzo.

—Si parece que fué ayer cuando veniste!—respondió Laura.

—¡Pobrecita niña! Pero no será largo. Fíjate en que la has de cuidar muy bien cuando yo me haya ido, Roberto. Y cuando esté de vuelta, Laura será ya por última vez. ¡Maldito dinero! Mucha gente hay que se las componen con menos. Nosotros no necesitamos tener casa. ¿Para qué? En Southsea hay habitaciones muy lindas á dos libras semanales. McDougall, nuestro cajero, acaba de casarse, y no paga más que treinta chelines. ¡Tú no tendrás miedo, verdad, Laura?

—No per cierto.

—¡Mi querido viejo es tan horriblemente cauto! "¡Esperad, esperad, esperad!" es suuletilla de siempre. Yo le digo que él hubiera debido estar en el Departamento de Artillería Gruesa. Pero esta noche voy a hablarle. Y le hablaré sin ambajes ni rodeos. Ya verás si lo hago. Y tú debes hablar tambien a tu administrador. Roberto te guardará las espaldas. Aquí tienes los puertos y las fechas que llevamos destinados. Ten en cuenta que en cada uno de ellos me ha de estar esperando una carta

Del bolsillo lateral de su chaqueta sacó un pedacito de papel; pero en vez de alargárselo a la joven, se quedó mirándolo con máxima expresión de asombro en el rostro.

—¿Cómo? ¡Nunca!—exclamó.—Mira aquí, Roberto. ¿Qué dices de esto?

—Acércalo a la luz. ¿Cómo? Es un billete del Banco Inglés de cincuenta libras. Pero no veo en él nada de particular.

—Al contrario. Es la cosa más extraña que me ha ocurrido en mi vida. No puedo imaginar....